

AÑO V.

Palma de Mallorca.—Sabado 6 de Agosto de 1898

NÚM. 1652

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

De Manila

Madrid 5 (7 t.)

Hong-Kong.—Telegramas recibidos de Manila, dicen que aumentan las deserciones entre los cabecillas filipinos.

Aguinaldo, por efecto de sus injusticias, se ha conquistado muchas enemistades.

Los españoles de Pangasinan se han reconcentrado en Dugupan, defendiéndose con bravura contra los rebeldes.

Las guarniciones españolas de Zambales y Subic se rindieron por falta de víveres y municiones.

Resulta completamente imposible el que Manila pueda resistir más, pues se halla materialmente falta de todo.

Consultas

Madrid 5 (7 n.)

El Sr. Sagasta ha consultado al Sr. Salmerón acerca de la paz y de las actuales circunstancias.

El diputado republicano ha contestado que reserva su opinión para exponerla en el Parlamento. Ha censurado la clausura de las Cortes y la suspensión de las garantías constitucionales.

El Sr. Primo de Rivera, llegará esta noche, afirmándose que conferenciará mañana con el señor Sagasta.

Circula el rumor de que el general Weyler se ha negado á acudir á la consulta que quería hacerle el presidente del Consejo.

Consejo y Consultas

Madrid 5 (10-5 n.)

Esta tarde se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros.

Los Ministros, después de terminado el Consejo, se han mostrado impenetrables para con todo el mundo, negándose á contestar á las preguntas dirigidas por los periodistas.

Después de terminado el Consejo, el señor Sagasta conferenció con el general Primo de Rivera, que acababa de llegar á Madrid.

El general López Domínguez que conferenció luego, dice que, como ministerial está obligado á acatar las resoluciones del Gobierno.

El general Linares ha telegrafado que le es imposible venir á

Madrid, pero que se mostraba favorable á la paz.

El señor Canalejas llegará mañana sien o consultado inmediatamente.

Desde Santiago—Varias noticias

Madrid 5 (10-15 n.)

Santiago.—El general Shafter ha recibido orden de su gobierno para que dirija inmediatamente sus fuerzas hacia el norte de la isla, habiendo empezado por este motivo, hoy mismo, seis trasportes el embarque de tropas.

Washington.—Se ha permitido al almirante Cervera é hijo que puedan visitar á los oficiales españoles heridos residentes en New York.

Ha naufragado el transporte *Masachussets* en aguas de Ponce, habiéndose perdido completamente.

Puerto Rico.—Cerca de Punta Diez se ha cambiado vivo fuego de usilería entre españoles y norteamericanos, resultando varios heridos por ambas partes.

Las tropas españolas.—La repatriación se impone

Madrid 5 (11 n.)

Un telegrama oficial recibido en el Ministerio de la Guerra y expedido en Santiago de Cuba, comunica las siguientes é interesantes noticias:

Empieza diciendo que la permanencia de las tropas en aquella región es completamente imposible que se prolongue por más tiempo, puesto que muchos soldados perecen extenuados, primeramente por efecto de la falta de alimentación que se nota, habiéndoseles cambiado el arroz y aceitunas que antes comían, por carne conservada y luego por estar alojados en un reducido campamento que designaron los americanos al hacerse la capitulación de Santiago, sin tiendas de campaña, que los yanqués tienen y de que nosotros carecemos.

Se carece en absoluto de toda clase de alimentos, resultando muy difícil la alimentación de los enfermos, lo cual contribuye también á agravarles en sus enfermedades.

Desgraciadamente esta situación ha coincidido con el período de las lluvias, lo que determina un alarmante crecimiento en las enfermedades, y por efecto de lo cual actualmente existen en San-

tiago más de 3.000 enfermos, además de los existentes en las enfermerías de Palma, San Luis y Songoy.

En los Hospitales en Guantánamo existen también más de 150 soldados entre enfermos y heridos, los cuales poco más ó menos atraviesan la misma situación que la de Santiago, resultando también imposible por más tiempo prolongar allí su estancia.

En Baracoa y Sagua la Grande se han llegado á registrar hasta doce y catorce defunciones diarias.

..

Otro telegrama oficial recibido en el mismo Ministerio dice que en Santiago resultan insuficientes las camas por efecto de los muchos enfermos que existen, el número de los cuales ha de aumentar necesariamente.

Dice que se considera conveniente comenzar cuanto antes la repatriación, debiéndose los enfermos los primeros que se embarquen, y necesitando para esto conocer las condiciones de los barcos que estarán encargados de llevarlos á España, con expresión de los destinos de los mismos y de los hospitales más próximos al punto de desembarco.

La herida del general Linares sigue sin complicaciones, persistiendo, en cambio, los agudos dolores de los primeros días.

Protesta

Madrid 6 (12-10 m.)

Hong Kong.—Telegramas recibidos en esta capital, de Manila, dicen que Aguinaldo ha dirigido una protesta contra la pretensión de los Estados Unidos por querer emplear á los insurrectos en luchar por los intereses de los Estados Unidos.

Por este motivo notanse bastantes disidencias en el campo rebelde.

Desembarco y resistencia

Madrid 6 (12-10 m.)

New York.—Un despacho recibido en esta ciudad, de Puerto Rico, dice que los americanos continúan desembarcando en Arroyo.

Estas fuerzas marcharán inmediatamente á Juagama donde se supone que los españoles opondrán resistencia desesperada al ataque de los yanqués.

La respuesta de España.— Primo de Rivera

Madrid 6 (2-30 m.)

Nos telegrafian de Washington que uno de los ministros que componen aquel gabinete ha declarado que no sorprenderá al gobierno el retardo que sufra la respuesta de España a las conclusiones de Mackinley, por los graves problemas que tendrá que resolver.

El secretario del Estado Mr. Day ha declarado también que ignora cuando el gobierno yankee recibirá la respuesta de España.

Ninguna noticia se tiene de las negociaciones de paz después de la entrevista que celebraron mister Day y el embajador francés Mr. Cambon el miércoles último.

El general Primo de Rivera se muestra muy reservado, habiéndose negado a darnos cuenta de la entrevista que ha celebrado con el Sr. Sagasta.

PALMA

OFICIAL

Madrid 5 Agosto (4-4.)

Aduanas	88'00
Filipinas	66'25
Interior contado	56'25
» Amortizable »	63'50
» Cubas 1890 »	51'60
» Cubas 1886 »	67'00
Banco de España »	365'00
Cambio Tabacos »	205'00
Francos »	55'00

VALORES LOCALES

Palma 5 Agosto de 1898.

	Dinero	Papel
Crédito Balear.	48'00	50'00
Fomento Agrícola.	60'00	00'00
Ferrocarriles de M. ^a	40'00	00'00
Alumbrado por Gas	81'00	00'00
Salinas de Ibiza . .	225'00	00'00
General Mallq. ^a . .	00'00	00'00
Bonos Municipales.	30'00	00'00
Isleña Marítima . .	51'00	00'00
Banco de Préstamos	0'00	0'00

Instituto de segunda enseñanza

DE LAS BALEARES

Secretaría.—En virtud de lo dispuesto por Real orden de 26 de Julio de 1893, y demás disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursan en este Instituto solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Setiembre en la segunda quincena del mes de Agosto venidero en esta Secretaría durante las horas de diez de la mañana á una de la tarde.

Las referidas instancias se dirigirán al Ilmo. señor Director de este Instituto, expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden, las asignaturas de que soliciten examen.

Estas instancias serán extendidas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que entoda ocasión que se estime oportuna pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifique con ocasión de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para general conocimiento.

Palma 24 de Julio de 1898.—El Catedrático secretario, Antonio Mestres.

El incendio de esta mañana

La terrible señal de alarma de fuego ha sido comunicada esta mañana á las cinco por la campana de la Casa Consistorial.

Con la rapidéz del relámpago se ha comunicado por toda la ciudad la noticia; señalándose como causa incendio la que poseen en esta capital las Factorías Militares.

Efectivamente esto ha podido comprobar al trasladarse allí uno de nuestros redactores.

El incendio se había iniciado en un departamento cuadrado que mide aproximadamente unos 14 metros de largo por seis ó siete de ancho, el cual se destina á depósito de peja larga.

Del incendio se ha apercibido un soldado de aquellas Factorías, el cual pasando frente al citado departamento notó que por una de las rendijas de la puerta salía gran cantidad de humo, comunicándolo inmediatamente á sus jefes.

Hasta las cinco se han hecho sobremenos esfuerzos para extinguir el elemento. Vista de que este no disminuía sino que al contrario, aumentaba, se resolvió dar conocimiento de ello á las autoridades civiles y militares, las que en poco tiempo han organizado brigadas que al poco tiempo se hallaban trabajando ya ayudados por los soldados de Administración Militar.

El depósito en cuestión en su interior está dividido por un tabique que no llega al techo, así es que á las seis de la mañana empezaba á comunicarse el fuego al otro departamento.

Encima de este depósito, existe otro donde hay guardada también reducida cantidad de peja. En sus lados y separados por gruesos tabiques existen los depósitos de arroz, aceite, y otros comestibles, y un poco más á la izquierda, las oficinas de las factorías.

De manera que, si el fuego llegase á comunicarse á los citados almacenes podría tomar proporciones alarmantes, lo que creemos que evitaría el sobrehumano esfuerzo que prestan allí los soldados, ayudados por el cuerpo de bomberos.

La primera medida que han adoptado los jefes de Administración militar ha sido el de no permitir en manera alguna abrir las puertas del departamento incendiado, para evitar las corrientes, resultando más fácil la extinción del elemento.

Si el incendio se localiza al depósito de la peja, las pérdidas materiales se reducirán á unos cuantos centenares de pesetas, por ser escasa la cantidad de peja que había almacenada.

Las primeras autoridades que han asistido al lugar de la ocurrencia, han sido el segundo comandante municipal señor Moyá, Sr. Gobernador y jefes de Administración, llegando antes que estas vastas brigadas de soldados de diferentes armas.

Hemos visto además de las autoridades mencionadas al Excmo. Sr. Capitán General, Gobernador Militar, ingeniero municipal y otras que no recordamos en este momento.

La Guardia civil ha llegado también allí á las seis y media de la mañana.

Nuestro servicio de bomberos se ha lucido, pues el único bombillo que funcionaba y que había logrado extinguir en parte el elemento, cuando más precisos eran sus servicios se ha inutilizado, produciendo el correspondiente retraso.

A esta hora en la que nos hemos retirado de las Factorías continuaba el incendio, aunque disminuyendo lentamente, sin embargo es muy posible que dentro de poco quede extinguido totalmente el fuego.

Noticias generales

PALMA

En el vapor *Lulio* salió ayer tarde para Barcelona y de allí saldrá en dirección á Zaragoza la señorita D.^a Josefa Salas que pasa á encerrarse en uno de aquellos conventos.

En el mismo buque salió para Sevilla el representante de la casa del difunto don Manuel Salas, de esta capital, D. Antonio Picornell.

Borrascas y desventuras Sucesos

—Esta mañana han sido citados para comparecer en la inspección, dos sujetos que la habían emprendido á palos en la vía pública.

—Anoche fué encerrado en Capucinos un muchacho que había hurtado medio duro de la sombrería en que trabaja:

—Esta mañana la caballería de un carro que estaba descargando carbón en el muelle ha sido espantado por un muchacho, por efecto de lo cual han caído, como carbón y caballo en el agua, costando mucho trabajo el sacarlos.

Gracias al auxilio de un cabrestante que se armó donde uno de los buques inmediatos al lugar de la ocurrencia, ha podido ser sacado el vehículo, todavía en vida al caballo.

Interesante — ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, NUM. 16—ENTR.^a

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero
SASTRERIA Y CAMISERIA

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para
PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y extensos surtidos de géneros para
SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS
Se han recibido también grandes cantidades de
ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER

— SINDICATO, NUM. 2. —

HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRACTO ANTHERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR CASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto.—En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casasa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma. Farmacia de D. Ignacio Forteza Aguiló, Bolsería, 1—3.

Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria 13.—Valencia.

Alumbrado con Acetileno

POR LOS GASOMETROS

Sistema BOSCH

Patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Solier.

Pueden obtenerse por 5 pesetas semanales

Siendo de buena construcción, buenos metales y sin escapes.

FABRICACION Y VENTA

Cerrajería Bosch

Olmos, 148.—PALMA.

En el Terreno, hay una casa para alquilar, Calle de la Salud, número 68, lindante con la Calle de José Villalonga.—Informarán en la Librería de Tous.